

**VI CONGRESO PSE-EE BIZKAIA**  
**Patxi López**  
**Bilbao, 17-10-09**

---

Compañeros y compañeras, buenos días:

Seguro que a estas alturas de Congreso ya se habrán dicho muchas cosas y por eso quiero que mi intervención en esta clausura sirva, en primer lugar, para agradecer el trabajo de estos últimos cuatro años, que tienen hoy (en el propio Congreso) un punto de inflexión que debe servirnos para dar un nuevo impulso a nuestra labor y ponernos todavía más en sintonía con la realidad del momento presente.

Hemos trabajado muy bien y eso nos ha permitido llegar hasta aquí, a tener un Gobierno Socialista en Euskadi, pero ahora toca reforzar, actualizar y modernizar nuestro proyecto político. El que se espera de un partido de Gobierno, con responsabilidades añadidas a las que ya hemos sido capaces de asumir.

Hemos abierto un nuevo tiempo político en Euskadi. Y ahora nos toca abrir un nuevo tiempo también en este partido, para responder mejor a los retos del presente, que ya no son, afortunadamente, los de un pasado que queremos dejar atrás definitivamente.

Celebramos este Congreso en un momento dulce para el Socialismo Vasco. Tras años de duro esfuerzo, de compromiso con el país, de responsabilizarnos del desarrollo de Euskadi desde la oposición, por fin los Socialistas estamos al frente del Gobierno Vasco. Y esto es, sin duda, un motivo de satisfacción por el objetivo cumplido, pero también, y sobre todo, de responsabilidad.

Lo que hoy celebramos es la culminación de un sueño largamente esperado. Pero es, también, el inicio de un largo camino en el que, sin duda, habrá dificultades y que debemos transitar unidos como hasta ahora, y firmes en nuestras convicciones para no hacer de ello una breve anécdota en la historia reciente de Euskadi, sino la verdadera cimentación del cambio político, económico, cultural y social en este país.

Hemos dejado atrás la Euskadi de los frentes y de las trincheras. La Euskadi enfrentada por conflictos de identidades, símbolos, territorios y banderas.

Hemos dejado atrás los viejos debates sobre lo que sólo interesaba a algunos, para preocuparnos de lo que interesa al conjunto de la sociedad vasca.

Hemos entrado en el tiempo de la Euskadi real, la Euskadi que se define por objetivos compartidos de ciudadanía. Y tenemos que dar respuestas y soluciones a los problemas de los ciudadanos y ciudadanas.

Problemas que no son los de ser más o menos vascos, o más o menos vascos que españoles... esos problemas identitarios que sólo sirven para dividirnos.

Los problemas reales de la gente son los que afectan al ejercicio efectivo de sus derechos de ciudadanía. Al ejercicio, en igualdad de condiciones, de los derechos políticos, económicos y sociales de los ciudadanos y ciudadanas de Euskadi.

El derecho a la vida y a la seguridad. El derecho al empleo. El derecho a la vivienda. El derecho a la Educación y la Sanidad. El derecho a la protección de nuestros mayores. El derecho a disfrutar de un medio ambiente saludable. Y también el derecho de optar libremente, de forma personal, a vivir la identidad que cada uno prefiera.

De todo eso, y no de otra cosa, es de lo que debemos ocuparnos. Y para responder satisfactoriamente a todo eso es para lo que tenemos que trabajar como partido.

Es un momento de especial trascendencia para nuestra organización y esto dota a todos y cada uno de los afiliados y cargos públicos del Partido Socialista de Euskadi de un plus de responsabilidad. Llevar a buen puerto el cambio iniciado el 1 de marzo no es sólo responsabilidad de los que estamos en el Gobierno, sino que lo es del conjunto de la militancia del partido que debe ser la que nos conecte con la ciudadanía, la que vigile nuestra gestión y marque las pautas sobre las que se establezca esta nueva forma de hacer política en Euskadi.

Hace dos semanas celebramos el VI Congreso del PSE en el que, con unos niveles de consenso nunca antes conocidos, acordamos unas bases políticas y elegimos a la Ejecutiva más fuerte, más plural y más capacitada para hacer frente a los importantes retos que tenemos en los años venideros.

Os ha tocado hoy hacerlo en Bizkaia, el territorio con más afiliados del Partido Socialista Euskadi, la cuna del socialismo español, germen de la primera organización socialista vasca y tierra de grandes líderes de nuestro partido como Facundo Perezagua, Indalecio Prieto, Ramón Rubial y tantos otros. Es nuestra historia la que nos avala y la que nos obliga a cumplir las enormes expectativas puestas sobre nosotros.

La Ejecutiva que sale de este Congreso de Bizkaia es una digna representante de este legado histórico y la más competente para aplicar estas experiencias al tiempo actual. Los hombres y mujeres que componéis esta nueva dirección sois los elegidos para afrontar los retos que el socialismo bizkaíno tiene aquí y ahora. Una perfecta combinación de experiencia y caras nuevas que debe ser la plataforma de pensamiento y de acción de la que se nutra el Gobierno Vasco para liderar sus políticas.

Necesitamos teneros un paso por delante del Gobierno, para guiarnos en el camino y advertirnos de posibles errores. Necesitamos que mantengáis un contacto permanente con la sociedad vasca y transmitir lo que oigáis a un Gobierno deseoso de escuchar ese palpitar para acertar en las respuestas.

Creo en este partido como una red de redes. Esta organización humana debe servir de cauce de comunicación con la sociedad, de puente entre el Gobierno y el ciudadano para palpar sus necesidades, sus ansias y sus demandas.

Y en este contacto permanente con la ciudadanía, debemos abrirnos, especialmente, a los jóvenes, captar sus inquietudes y animarlos a sumarse a esta gran aventura que es el socialismo, como fórmula para garantizar nuestro propio futuro.

No sólo porque son los jóvenes quienes dirigirán este partido y este país, sino porque tenemos una generación con unos niveles de preparación mucho mayores de los que tuvimos en nuestra época y que está tocando ya

hoy las puertas de los principales centros de decisión y tienen que empezar a responsabilizarse ya del presente.

Y miro a las Juventudes Socialistas de Euskadi, porque os corresponde a vosotros hacer valer esta capacidad y demostrar que estáis preparados para asumir las enormes responsabilidades que se os exigen.

Por eso me alegro de verdad, de que en esta Ejecutiva haya mucha savia nueva para seguir avanzando en el proyecto del Socialismo Bizkaino y del Socialismo Vasco.

Un Socialismo que defiende un proyecto de país para todos sin marginaciones ni exclusiones. Un Socialismo cuya seña de identidad es el diálogo y el acuerdo entre diferentes. Un Socialismo que quiere definir a Euskadi por sus valores y no por sus conflictos. Un Socialismo que hunde sus políticas en la realidad que interesa a los ciudadanos.

**Y por eso, en un día como hoy no quiero olvidarme de lo que está sucediendo en nuestro país.**

**No quiero olvidarme hoy de los marineros secuestrados del Alakrana y de sus familiares; porque su problema y su angustia es también la de toda la sociedad vasca. Y, por eso quiero decirles que el Gobierno Vasco está poniendo todos los medios, en colaboración con el gobierno central, para lograr su pronta liberación. Que eso es, ahora, lo único que nos preocupa. Es lo único importante y es a lo que estamos dedicando todos los esfuerzos. Y espero que en breve tengamos buenas noticias.**

No quiero olvidarme tampoco de que esta semana hemos tenido una buena noticia: el Congreso ha aceptado a trámite una propuesta del Parlamento Vasco para equiparar las normas fiscales y tributarias vascas con las leyes de otras administraciones de España.

Y ha sido **importante** por dos motivos: porque da cumplimiento a un deseo largamente esperado por los vascos, **y porque ha vuelto a demostrarse que cuando hay acuerdos amplios entre vascos es posible conseguir resultados en ámbitos más amplios.**

**Gracias a este acuerdo avanzamos hacia una Euskadi más fuerte, con más capacidades, con más recursos para hacer frente a la crisis y mejor preparada para desarrollar su autogobierno.**

Y además demostramos, como digo, que **es el entendimiento lo que nos define como vascos, lo que nos permite resolver los problemas, lo que nos une y nos da fuerza para afrontar los retos del futuro.**

**Un acuerdo positivo el martes para resolver un problema que llevaba años estancado y un acuerdo ayer entre Socialistas y PNV para aprobar los Presupuestos Generales del Estado, que no sólo valoramos positivamente, sino que, los Socialistas Vascos hemos ayudado a conseguir.**

Y lo hemos hecho porque en un momento de crisis como el actual es fundamental que las instituciones, empezando por el Gobierno de España, tengan unos presupuestos con los que dar respuesta a las necesidades de los ciudadanos y a las necesidades también de nuestra economía.

De hecho yo mismo he propuesto que todos los partidos vascos, asumamos la responsabilidad de país que nos corresponde, y busquemos acuerdos para hacer posible que, en todas nuestras instituciones, haya estabilidad presupuestaria como base desde la que enfrentarnos mejor a la crisis.

También es bueno, es positivo, que los nacionalistas se impliquen en el proyecto compartido que es España (en su gobernanza a través de los presupuestos).

Y además, **el Gobierno Vasco ha estado negociando, desde el primer momento, con el Gobierno de España el mal llamado "blindaje" del Concierto, la devolución del IVA y la transferencia de las políticas activas de empleo para que llegaran a buen puerto.**

No es el momento de colgarse medallas, pero es evidente que asuntos que llevaban mucho tiempo estancados se han resuelto cuando los Socialistas hemos estado al frente del Gobierno Vasco.

Y esa es la forma en que vamos a actuar en relación a los intereses de Euskadi: Nuestra reivindicación será incansable, permanente, ofreceremos propuestas que posibiliten lograr acuerdos. No haremos planteamientos

maximalistas que cierren la puertas al pacto, pero tampoco aceptaremos cualquier cosa., por muy Socialista que sea el Gobierno de España con el que negociamos. Que nadie piense que vamos a ceder. Vamos a defender con decisión y firmeza los intereses de Euskadi y de la sociedad vasca. Somos su gobierno y es nuestra responsabilidad hacerlo y lo vamos a hacer.

**Pero lo mismo que valoro positivamente el acuerdo del PSOE con el PNV quiero decir que hoy es inaceptable que hoy vayan a salir a la calle, de la mano del abertzalismo radical, a protestar contra una decisión de los jueces con la que el Estado de Derecho pretende impedir que siga habiendo tapaderas políticas para dar cobertura a la violencia de ETA.**

**Deslegitimar al terrorismo implica también defender al Estado de Derecho cuando combate la violencia e implica también, deslegitimar a todos aquellos que quieran seguir amparándola y dándole cobertura.**

**Es una irresponsabilidad ese cuestionamiento permanente del sistema democrático:**

**“Si no me gusta una decisión de la justicia, aunque sea para impedir que ETA siga teniendo cobertura y amparo social, me manifiesto de la mano de los que esta noche se han dedicado a quemar autobuses y material urbano por toda Euskadi”.**

**“Si no me gusta un informe del Tribunal Vasco de Cuentas porque se mete conmigo, el Tribunal de Cuentas debe morir”, como dijo ayer Azkuna.**

Es una forma de entender la democracia, el Estado de Derecho y el propio sistema democrático, absolutamente inaceptable, porque lo que pretenden, una vez más, es un Estado de Derecho manejado y al servicio exclusivo de un partido.

Por eso tenemos mucho trabajo ideológico y pedagógico por hacer en Euskadi. En una sociedad que reclama y necesita más democracia y más valores democráticos.

En una sociedad que necesita blindar el derecho a la vida, la democracia, las libertades, la igualdad política, los derechos de ciudadanía.

Que necesita salvaguardar la legalidad, las instituciones, nuestro marco de autogobierno, los consensos básicos que necesitamos para construir un país de todos y para todos.

Y ese es nuestro trabajo porque esa es, para los Socialistas, la nueva cultura política que tiene que asentarse en Euskadi.

Pero acabo. El socialismo vive quizás el mejor momento de los últimos años, pero no debemos caer en la autocomplacencia. No. Las Elecciones municipales y forales están a la vuelta de la esquina y debemos demostrar que lo conseguido hasta ahora no es flor de un día. Debemos demostrar la firmeza de este cambio.

La última cita con las urnas, las europeas del pasado 7 de junio, nos reafirmaron como la primera fuerza en Álava y Gipuzkoa. Somos hoy un partido de Gobierno, pero no somos aún el primer partido de Euskadi y tenemos que serlo. Lo somos ya en Gipuzkoa y Álava y tenemos que serlo también en Bizkaia.

Bizkaia es el reto. Bizkaia es nuestra prueba de fuego. Este partido tiene que trabajar en los próximos meses para extender y socializar la cultura política del cambio entre la ciudadanía vasca. Para que cada vez más gente se sume a nuestro proyecto. Para penetrar en más sectores de nuestra sociedad.

Estamos en las mejores condiciones que hemos tenido nunca para avanzar. Podemos ser aún más ambiciosos de lo que hemos sido hasta el presente. Porque es mucho lo que hemos alcanzado, pero podemos aún alcanzar mucho más, si nos lo proponemos.

Y estoy seguro de que el Congreso de hoy nos ha puesto, con vuestra ayuda, en la mejor disposición para conseguirlo.

Eskerrik asko.